


Aula Magna es un periódico democrático y liberal, 
sin fines de lucro, comprometido con la defensa de 
los derechos y libertades de los ciudadanos. Las 
opiniones vertidas en el medio no comprometen 
a la Universidad San Francisco de Quito como 
institución, ni a sus autoridades. Los puntos de 
vista de la página de opinión y el contenido de 
todos los artículos son exclusiva responsabilidad 
de sus autores y no representa necesariamente la 
posición del medio.
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En el tema central celebramos a todas los maestros/
as del mundo. Esta vez compartimos testimonios de 
estudiantes que cuentan como algunos profesores/
as les cambiaron la vida para siempre.

Por otro lado, la USFQ está pendiente del cuidado 
del medio ambiente por ende ha creado un proyecto 
que ayuda a disminuir la huella de carbono. Asimis-
mo, el movimiento internacional La Akademia Ecua-
dor ofrece talleres gratuitos basados en la educación 
emocional para brindar las herramientas adecuadas 
para que los jóvenes puedan afrontar los problemas 
de la vida cotidiana. En la sección de Nutrición, una 
experta habla sobre los desperdicios de alimentos y 
su impacto en el medio ambiente. En la sección Ten-
dencias Educativas, una profesora informa sobre la 
importancia del bilingüismo en la sociedad. Además, 
te contamos sobre una nueva forma de movilización 
de los estudiantes de la USFQ: el Dragon Pool.

También, entrevistamos a un dragón que nos cuen-
ta como equilibra su vida al estudiar medicina y ser 
Campeón de Tenis de mesa. Además, ex alumnos de 
la USFQ explican el éxito de su emprendimiento de 
venta de boletos en línea. Asimismo, un graduado 
comparte su opinión sobre los artistas, su vida per-
sonal y el camino de separación entre ambos.

Continuando con el espíritu de la universidad, Aula 
Magna es un espacio libre de prejuicios, estereotipos 
o discriminación de cualquier índole.
¿Tienes alguna idea o tema que te interese y 
quieres publicarlo?

Escríbeme: smabaroa@usfq.edu.ec
Besos y abrazos,
Stephy A.



Susana Rubio

El mayor porcentaje de emi-
siones corresponde al trans-
porte vehicular de los estudi-
antes y la comunidad USFQ. 
Por lo cual fue prioridad im-

plementar acciones para re-
ducir su huella de carbono. 
La Oficina de Innovación y 
Sustentabilidad (OIS) trabajó 
primero en una iniciativa lla-

mada auto compartido, que 
por algunos motivos no tuvo 
éxito.

Como un aprendizaje de ese 
ejercicio, la USFQ diseñó e 
implementó una ruta de bus 
piloto que actualmente hace 
un recorrido en Cumbayá. La 
idea es promover el uso de 
este transporte por estudiant-
es, profesores y personal ad-
ministrativo para reducir los 
viajes en auto desde y hasta 
la USFQ mejorando no solo la 
huella de carbono, también el 
impacto en movilidad. Actual-
mente, la OIS esta diseñando 
dos rutas de bus adicionales.

El estudio del 2015 indicó que 
cada estudiante aporta 0.68 t 

CO2. Mientras que profesores 
y personal administrativo 
aporta 0.84 t CO2. Comparan-
do los resultados con los re-
alizados en 2012, se encontró 
una disminución de 1.18 de 
las emisiones aportadas por 
los alumnos. 

Según la OIS, la USFQ ha 
emitido a la atmósfera un 
total de 6225,41 t CO2. El 
68% de contribución de CO2 
proviene de movilidad ter-
restre. Seguido de 17,1% de 
consumo eléctrico, 8,6% de 
transporte aéreo y 4,2% de 
tratamiento de desechos sóli-
dos. La USFQ está pendiente 
del cuidado del medio ambi-
ente y este proyecto es solo el 
inicio de los que vendrán.

La Universidad 
San Francisco de 
Quito (USFQ) es 

una institución que 
se preocupa por su 

desarrollo sustentable. 
El primer estudio de 

huella de carbono que 
realizó la USFQ fue en 
2012. Este sirvió para 

identificar las áreas de 
trabajo en las cuales 
se deben enfocar la 

gestión de estrategias 
sustentables. 

Posteriormente se 
actualizó el estudio en 

el 2015. . 

La USFQ busca reducir 
su huella de carbono
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La Akademia: 
una 
herramienta 
para jóvenes

Sin embargo, no todo está perdido, el 
movimiento internacional “La Akademia” 
busca empoderar a los jóvenes desde un 
proyecto educativo emocional, para com-
batir la depresión y la ansiedad mediante 
una guía especializada. Este movimiento 
social nació en España hace aproxima-
damente 10 años; sin embargo, desde 
2015 inició su proceso de internacionali-
zación, principalmente a Latinoamérica. 
Actualmente se encuentra presente en 
Colombia, Chile, México, Argentina, Bra-
sil y en Ecuador hace 3 años.

La Akademia tiene la visión de democra-
tizar el conocimiento y la sabiduría entre 
los jóvenes. Aprovechando esta etapa 
para explotar el aprendizaje y el creci-
miento emocional. Este proyecto permi-
te que cualquier joven pueda acceder a 
sus talleres ya que son gratuitos. “A nivel 

internacional nadie mueve un dólar, este 
proyecto funciona con tiempo de volun-
tarios que donan sus conocimientos y 
su tiempo”, explica María Belén Vasco-
nes, Directora Nacional de La Akademia 
Ecuador.

María de los Ángeles Pérez, estudiante 
de La Akademia desde septiembre 2018, 
afirma que gracias al grupo de estudio ha 
podido “abrir la mente y autoanalizarse”. 
Además, considera que “debe vivir el pre-
sente y dejar atrás las preocupaciones 
para poder concentrarse en una sola cosa 
a la vez y hacerla bien”. Todos los talleres 
impartidos en La Akademia son dirigidos 
por expertos de diferentes áreas de co-
nocimiento. 

El objetivo es que estos profesionales 
utilicen métodos innovadores para edu-

car; por lo que buscan romper paradig-
mas de la educación tradicional y suplir-
la con una conexión maestro-estudiante 
mediante vivencias y anécdotas. Las mis-
mas que brindan su inteligencia, talento, 
generosidad y pasión por la educación 
emocional de forma altruista. John Sa-
lazar, graduado de La Akademia, cuenta 
que desde el primer día que ingresó a las 
aulas pensó que esta era su oportunidad 
de sanar. 

“Al inicio no sabía cómo podría crear co-
sas que me beneficien” pero ahora sabe 
que “no es que no podía, si no que nece-
sitaba una guía”. La duración del proceso 
escolar es de 9 meses. Autoconocimien-
to, relaciones sociales y emprendimiento 
son los grandes bloques de enseñanza 
que encapsulan 9 talleres cada uno. Al-
gunos de ellos son:  descubrimiento de 
la personalidad, enfrentar sus creencias, 
descubrir una directriz de vida y alimen-
tación consiente.

El primer paso para formar parte de esta 
escuela es registrarse en la página de Fa-
cebook de “La Akademia Ecuador”, llenar 
el formulario con sus datos personales y 
escribir una carta motivacional explican-
do las razones por las que crees que me-
reces un cupo. Después, se llama a una 
entrevista para conocer quién de los can-
didatos es el más motivado por la causa 
y su entrega a participar.

Camila Villacrés

Según la Dirección Nacional de Delitos Contra 
la Vida, Muertes Violentas, Desapariciones, 

Extorsión y Secuestros (Dinased), el suicidio 
se encuentra en las principales causas de 

muerte en jóvenes en el país. Los principales 
detonantes son: problemas familiares, 

amorosos y escolares. 



María Belén Ocampo, MPH, RD.
Carrera de Nutrición y Dietética, USFQ.

Muchas veces las sobras de comida ter-
minan en la basura. Si bien el desper-
dicio de comida puede tener impactos 
sociales, económicos y nutricionales, no 
tomamos en cuenta el efecto en el cam-
bio climático. 

Para entender esta relación, hay que pen-
sar en el proceso de producción del ali-
mento. Comenzando por la etapa de pro-
ducción agrícola, pasando por las fases 
de manejo de pos cosecha y almacena-
miento, procesamiento industrial, distri-
bución y por último, consumo. 

La Organización para la Alimentación y 
Agricultura de las Naciones Unidas (FAO) 
ha determinado que al rededor del 30% 
de toda la comida producida para el con-
sumo humano a nivel mundial se des-
perdicia, lo que contribuye a aproxima-
damente 8% de las emisiones globales 
totales de gases de efecto invernadero. 
“Si el desperdicio de alimentos fuera un 
país, quedaría en tercer lugar después 

de Estados Unidos y China en términos 
de impacto en el calentamiento global” 
(FAO, 2015). 

Tips para comprar lo necesario:

• Revisa la comida que tienes en la 
casa y planifica tus menús con antici-
pación en base a lo que encontraste.

• Haz una lista de los alimentos que te 
faltan para los siguientes días. 

• Siempre que sea posible, elige ali-
mentos locales ya que su producción 
es más sustentable. 

• No sobrar alimentos cuando se come 
fuera de casa.

Tips para almacenamiento de adecua-
do de alimentos para evitar que se da-
ñen:

• Organiza tus alimentos en los dife-
rentes compartimentos.

• Separa las frutas y vegetales que se 
dañan rápido.

• Poner la carne/pollo/pescado en el 
congelador.

• Los productos lácteos y huevos debe-
rían ir en la refrigeradora.

• Los granos, especies y harinas se 
guardan en la alacena.

Tips para evitar el desperdicio cuando 
se come fuera de casa:

• Sé consciente del tamaño de las por-
ciones, pide únicamente lo que sabes 
que vas a comer y beber. Comparte 
con alguien los platos muy grandes.

• Lleva tu propia botella de agua y evi-
ta pedir envases plásticos.   

• En caso de no terminar tu plato de 
alimentos en un restaurante llévate-
lo a casa para comerlo más tarde. 

Desperdicio 
de alimentos y 

cambio climático, 
¿qué podemos 

hacer?

En el afán de perder peso, 
muchas personas deciden eli-
minar o disminuir la ingesta 

de los nutrientes que cumplen 
la función de proporcionarnos 

energía.
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Los pasajeros identifican al 
conductor que toma su misma 
ruta y viajan juntos a la univer-
sidad. Por este servicio los pa-
sajeros pagan un valor base de 
50 centavos más cinco centa-
vos por cada kilómetro recorri-
do. Esta interacción se da por 
medio de grupos de Whatsapp 
creados por cada zona de la 
ciudad. En un inicio, los es-
tudiantes podían formar parte 
del grupo correspondiente a su 
zona a través de un código QR. 

Por motivos de seguridad, a 
partir del 30 de marzo de 2019 
se decidió reiniciar los grupos. 
Ahora para acceder a los chats 
se debe enviar un mensaje a 
Ariel con una foto del carnet 
de la universidad o del Mysi-
teUSFQ para así asegurarse 
que todos los miembros de los 
grupos de Whatsapp son parte 
de la USFQ. Los mayores be-
neficios mencionados por los 
pasajeros son la seguridad y 
rapidez del viaje. 

Andrea Zapata, pasajera de 
Dragon Pool, vive en la zona 
del Valle de los Chillos por lo 
que debía tomar un taxi y dos 
buses para llegar a la universi-
dad. Este trayecto duraba una 
hora y media y debía gastar 
alrededor de dos dólares en 
pasajes. Por su parte, Clara 
Ordoñez tomaba tres buses y 
gastaba setenta y cinco centa-
vos para transportarse desde 
el sur de Quito a Cumbayá. 
Con Dragon Pool, Andrea y 
Clara llegan a la universidad 
en menos de una hora por un 
precio de un dólar con cin-
cuenta centavos.

Stalin Paredes forma parte 
del proyecto desde hace tres 
meses. El transporta de dos a 
cuatro personas por día obte-
niendo una ganancia de cua-
tro a seis dólares. Este dinero 
extra lo usa para cubrir sus 
gastos de gasolina. Por otro 
lado, Tamara Álvarez prefiere 
no cobrarles a sus compañe-
ros pues disfruta más de la 

charla que ellos le ofrecen.

María José Ayala, encargada de 
la oficina de innovación y sos-
tenibilidad de la USFQ, indicó 
que la movilidad es respon-
sable de un 62% de la huella 
de carbono de la institución. 
Además, la USFQ y el Paseo 
San Francisco causan embo-
tellamientos por lo que es ne-
cesario reducir la cantidad de 
autos en la zona. Encuestas 
revelan que la mayor cantidad 
de usuarios de DP son estu-
diantes que viajaban en bus 
y han cambiado su forma de 
transportarse. La expectativa 
de esta iniciativa es que llegue 
a convertirse en una aplica-
ción que facilite la movilidad 
de los dragones. 

Doménica
Yánez

Con seis meses de 
actividad Dragon Pool 
(DP) marca un saldo 
positivo. Esta idea 
impulsada por Ariel 

Torres, estudiante de 
la Universidad San 
Francisco de Quito 
(USFQ), se basa en 
compartir un auto 

entre estudiantes para 
transportarse a la 

universidad.

Dragon Pool: El poder de 
conectar a los dragones

¿CÓMO SURGIÓ LA INICIATIVA?  

El proyecto fue del agra-
do de Carlos Montúfar, 
profesor y rector de la 
USFQ, quien apoyó el 
proyecto asesorando a 
Ariel sobre cómo poner 
en marcha su idea. En 
agosto del 2018, Ariel 
creó los chats de Whats-
App para cada zona de 
la ciudad, abrió cuen-
tas en las redes socia-
les y pegó posters en 
las carteleras de la uni-
versidad. Hoy en día la 
página de Facebook de 
Dragon Pool cuenta con 
alrededor de 600 likes y 
700 usuarios en los gru-
pos de WhatsApp.
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Ser una persona bilingüe no es solamen-
te una cuestión de moda; por el contra-
rio, es una necesidad debido a las exi-
gencias académicas, sociales, culturales 
y laborales a las que nos enfrentamos. 

Es importante que estemos claros acerca 
de cuáles son los factores que influyen 
al momento de aprender otra lengua, 
cuáles son los mitos relacionados con el 
bilingüismo y los beneficios de ser una 
persona bilingüe en una sociedad glo-
balizada. La motivación es un factor cla-
ve al aprender una nueva lengua, quien 
está motivado va a dedicarle más tiem-
po y esfuerzo para desarrollar la fluidez 
necesaria para comunicarse en la lengua 
que quiere aprender. 

Otro factor que incide en el aprendizaje 
de otro idioma es el contexto, es decir, la 
posibilidad del uso del idioma en nues-
tra realidad y la oportunidad de practi-
carlo.Uno de los mitos más conocidos 
está el pensar que solamente los niños 
pequeños pueden llegar a dominar un 
segundo idioma. Todas las personas, en 
cualquier etapa de la vida podemos ser 
bilingües si nos lo proponemos. 

Otro de los mitos acerca del bilingüismo 
es pensar que hay algunos idiomas más 
difíciles que otros. Si este sería el caso, 
algunos idiomas ya habrían desapareci-
do. Los bebés nacen con la capacidad 
de escuchar y reproducir los sonidos de 
todos los idiomas del mundo. Los pro-
gramas de enseñanza de una segunda 
lengua se han multiplicado y muchos de 
estos ofrecen dominar las destrezas del 
idioma de forma rápida y con poca de-
dicación. 

Debemos estar conscientes de que no 
existe una fórmula mágica para aprender 
nada en la vida. Los aprendizajes que va-
len la pena requieren de tiempo y esfuer-
zo. Por lo tanto, al escoger un programa 
de enseñanza de idiomas debemos ser 
más críticos y no creer en estrategias de 
venta que venden la idea de que se pue-
de ser bilingües sin ningún esfuerzo. Es 
importante recordar que nunca es tarde 
para aprender y que un segundo idioma 
nos abre muchas puertas.

El bilingüismo en una
sociedad globalizada

TENDENCIAS EDUCATIVAS

TENDENCIAS EDUCATIVAS

Renata Castillo, PhD en Educación. 
Profesora USFQ.

BENEFICIOS DE SER BILINGÜES:

Acceso a más fuentes de informa-
ción ya que podemos encontrar 
conocimientos que hayan sido pu-
blicados en un idioma diferente al 
nuestro. 

Al hablar otro idioma podemos co-
nocer más gente, aprender acerca 
de otras culturas y de otros lugares 
del mundo facilitando el desarrollo 
de la empatía y ampliando nuestra 
comprensión del mundo. 

Lograr nuevos aprendizajes influye 
en nuestro auto concepto de forma 
positiva. 

Mayor oportunidad de acceso a ha-
cer nuevos negocios o lograr ascen-
sos en un trabajo
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Susana Rubio

DOMINIQUE 

“Yo tenía una clase en la que nos enseñaban 
como ser líderes. Nos decía que debíamos 
tener objetivos, seguidores, pero que lo más 
importante de ser un líder es tu ética. Nunca 
debes perder tus principios. Lo que tu aho-
ra consideras que valoras demasiado, no va 
a ser lo mismo que en cuarenta años. Pero 
que los principios deben prevalecer siempre. 
La profesora nos dijo que cualquier meta que 
ustedes desean cumplir u objetivo que quie-
ran lograr siempre y cuando no pierdan sus 
principios, porque eso es la esencia de cada 
persona”.  

ALEX

“Tenía que hacer un trabajo de grabación. Lo 
hice en buena calidad, contraté actores y una 
locación. Fue una producción bastante esfor-
zada. Saqué un buen producto con el que me 
sentía muy feliz. Cuando fui a presentarlo (mi 
profesor) me dijo que simplemente no ser-
vía para nada. Yo me desmoroné, era tanto 
trabajo para nada. Decidí irme de la carrera. 
Después conocí a otro profesor. Le expliqué 
la experiencia que había tenido con este pro-
fesor. Le indiqué mi trabajo y me dijo que tal 
vez faltaban algunas cosas pero que no está 
mal. Él me dio ciertas pautas, me dio varias 
técnicas y mejoraron mis producciones au-
diovisuales. Este profesor me ayudó a salir 
adelante y volver a amar mi carrera. Me de-
volvió las ganas de seguir en esta carrera y me 
devolvió mis sueños”. 

ROBERTO

“Al inicio él es un poco extremista, pero lo 
importante en la clase era debatir, pensar en 
las cosas. Muchas de las cosas que uno tiene 
por sentado, te hacía dudar. Él quería hacer 
que tu pienses, más que tu sigas dogmas. 
Esa era su frase, dejen los dogmas a un lado 
y aprendan ustedes. Lo sigo teniendo como 
la persona que cambió la forma en la que yo 
pensaba”.  

CARLA

“Tenía problemas de salud, un problema pul-
monar. Voy a tener una operación, con un 
post operatorio bastante doloroso. Mis in-
certidumbres eran ¿cómo se iban a portar los 
profesores conmigo?, ¿qué me van a decir? 
Yo estaba predestinada a escuchar muchos 
malos comentarios o actitudes negativas y 

nada comprensibles. El coordinador de mi 
carrera me recibió y me dijo “Carla la salud es 
lo primero, no te preocupes, en caso de que 
un maestro no quiera acceder o no compren-
da la situación, me avisas y yo me encargo”. 
Esa autoridad me impresionó, la humanidad 
y la calidad humana al decirme “no te preocu-
pes”, me dio mucha tranquilidad”.

MARÍA JOSÉ

“Me cambió la vida mi profesora de inglés en 
la universidad. Realmente me enseñó sobre 
la tolerancia, nos enseñó a ayudarnos entre 
compañeros, creó un ambiente súper chéve-
re. Nos enseñó que debemos estar pendien-
tes uno de los otros. Nos abrió los ojos a que 
la vida de mucha gente es difícil, aunque pa-
rezca normal en la universidad”.

MARÍA GRACIA 

“Había un grupo de teatro en mi escuela que 
lo daba un profesor de matemáticas. Siendo 
una niña tímida, me metí a los 8 años. Este 
profesor con todo lo que me enseñó en todos 
esos años, me ayudó a desarrollarme como 
persona, a ser más abierta, ahí encontré una 
pasión. Es algo que me cambió la vida por-
que sé que si no hubiese tenido ese profesor 
simplemente ahorita no sería quién soy”. 

8



Casi todos los países celebran un día en honor
al maestro. En Ecuador, se celebra el 13 de abril. 
Es importante entender el trabajo de
un educador y qué mejor manera de
hacerlo que contar las experiencias
de quienes se nutren de ellos,
los estudiantes. 

Los profesores que 
cambiaron mi vida

Algunos profesores creen pasar desapercibidos en 
la vida de los estudiantes. Pero a veces, sin saber-
lo son quienes dan un pequeño empujón hacía un 
cambio de vida. Ya que, a lo largo de la vida estu-
diantil cualquier detalle hará que siempre lleven en 
su corazón gratitud y admiración. 

El 29 de mayo de 1920 el presidente Alfredo Baquerizo More-
no instauró esta fecha en honor al natalicio del maestro amba-
teño Juan Montalvo. Por su arduo conocimiento e ímpetu por 
defender la democracia durante el gobierno del General Ignacio 
de Veintimilla y García Moreno fue reconocido como el guía del 
pueblo hacia la libertad nacional. 

Gracias a aquellas responsabilidades ejercidas por el ilustre am-
bateño, los maestros ecuatorianos tienen un gran reto en la edu-
cación del país. La responsabilidad de quienes son el pilar de la 
formación de niños, adolscentes y adultos es un arduo compro-
miso social que fortalece el futuro de un país.  

Aula Magna a través de sus redes sociales preguntó a sus segui-
dores cómo un profesor cambió su vida.
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Isaac Albán da
un saque por
la USFQ
Susana Rubio

En el 2018, Isaac 
fue el único depor-
tista de Pichincha 

clasificado a la 
selección nacional 

sub 18 para el 
Campeonato su-

damericano juvenil 
de Tenis de mesa 

en Chile.
En su colegio cada 4 años hacían campeonatos intercolegiales. 
Cuando él tenía 12 años, unos amigos de él participaron y fue ahí 
cuando el tenis de mesa, o también conocido como Ping-pong, 
lo cautivó. Practicó en el colegio por un año. De ahí fue a un va-
cacional en la Concentración de Pichincha y después entró a los 
registros de la concentración.

Seis meses antes de entrar a la universidad, Isaac ya represen-
taba a la universidad. Ahora estudia medicina, está en cuarto 
semestre. Durante el tiempo que lleva practicando este deporte, 
ya ha participado en dos competencias internacionales y más de 
cuatro nacionales. 

“El sudamericano siempre fue mi objetivo, quería llegar a ob-
tener eso, me costó bastante, yo nunca hubiera esperado que 
dentro de la universidad iba a lograrlo. Porque estudio medicina 
y ya era más difícil el entrenamiento. Me esforcé y sacrifiqué el 
estudio y lo logré”, dice Isaac.  

También le gusta el fútbol y nadar. Antes de practicar tenis de 
mesa, pertenecía a un club de natación. “Me pareció interesante 
porque no mucha gente lo practica”, explica porque se decidió 
por el ping-pong.  

La USFQ tiene un club de tenis de mesa liderado por Geovanny 
Colo, quién fue medallista de bronce por equipos Latinoameri-
canos en 2016. Isaac pertenece al club y ha participado en varios 
torneos siendo un dragón. En los campeonatos internos, él no 
duda en dar uno que otro consejo a sus compañeros que están 
empezando. El 6 de abril los dragones festejaron el día mundial 
de tenis de mesa con juegos con retos y un mini torneo.  
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Emilio  Granja, periodísta graduado 
en la USFQ.

Los músicos y la
separación de su obra

Susana Rubio

La música de Ryan Adams fue la 
banda sonora de mi último año en 
la universidad. Los acordes de su 
cover de Wonderwall de Oasis me 
acompañaron mientras redactaba 
las palabras de la tesis y durante 
mis clases finales. Por eso sentí 
como un golpe particular cuando 
salió en las noticias que su ex es-
posa Mandy Moore lo denunciaba 
en un artículo del New York Times 
por maltratos sexuales, psicólogos 
y verbales durante su matrimonio 
que duró 7 años. Además, se de-
mostraba una relación de Adams 
con una menor, donde intercam-
bia llamadas sexuales, desnudos, 
entre otras. La imagen que tenía 
como ídolo e personaje a seguir, se 
derrumbó ante mis ojos. 

Recientemente, también salieron a 
la luz, —nuevamente— acusacio-
nes contra Michael Jackson en el 
documental hecho por HBO Leaving 
Neverland de haber abusado a James 
Safechuck y Wade Robson cuando 
estos eran niños. Michael Jackson 
también forma parte de mi infan-
cia debido a que su música era 
parte del repertorio en los gustos 
en casa. Me sé casi a memoria su 
Thriller o su Beat It y fui al cine con 
mi papá y mis amigos cuando salió 
su película This Is It, pocos meses 
luego de su muerte. 

Por eso en este último mes, me he 
encontrado con una duda impor-
tante. ¿Es posible separar al artista 
de su obra? Muchos podrían decir 
que mientras no estemos contribu-
yendo a enriquecer su patrimonio 
monetario, podemos seguir escu-
chándolos. Por otro lado, verda-
deros fans se niegan a aceptar las 
acusaciones contras sus artistas y 
creen que estas solo se dan para 
buscar fama. Sin embargo, para mi 
va más allá. Es muy difícil para mi 
entender que Jackson haya abusa-
do a esos niños cuando canta una 
canción tan conmovedora como 
Childhood que habla sobre su in-
fancia perdida o las canciones de 
amor de Adams en donde llora por 
un amor perdido de las cuales, mu-
chas veces me sentí identificado. 
Saber que esos artistas hicieron 
daño a personas, niños que confia-
ron en ellos, me produce desazón 
y un sentimiento que el artista es 
hipócrita y contradictorio con su 
obra. 

Martín Obando estudió en la Universidad San 
Francisco de Quito animación digital con una 
mención en interactividad y multimedia. A sus 
27 años, junto a dos amigos - Ricardo y José 
Luis-, decidió emprender en el mundo de la ven-
ta de boletos en línea. 

Todo comenzó un día como cualquier otro, no 
tenían nada que hacer. Ricardo, el amigo de Mar-
tín siempre se quería “colar” a las fiestas. Un día 
Ricardo creó un algoritmo que encuentra todos 
los eventos en Quito. De esta forma, hace dos 
años Buen Plan nació como una gaceta de even-
tos para encontrar todo lo que puedes hacer en 
la ciudad. 

Después, incursionaron en la venta de tickets en 
línea para eventos. Su principal enfoque fue pro-
mocionar eventos de música independiente. Ac-
tualmente, venden entradas para conferencias, 
charlas, talleres, entre otros eventos más forma-
les. “Queremos llegar a la desmaterialización del 
boleto, queremos lograr que sea legal el boleto 
digital”, dice Martín. 

Lo primero que vendieron fueron 25 entradas 
para un evento chiquito. Después de 4 meses y 
de tocar varias puertas lograron vender entradas 
800 entradas para un evento más grande. Tam-
bién buscan que la compra de un ticket para un 
evento sea más ágil. Evitar el tema de ir a com-
prar un boleto de preventa y después ir a can-
jearlo. Al comprar en línea, simplemente el día 
del evento los chicos de Buen Plan te entregan 
un pase físico para que puedas entrar. 

Los chicos han notado que el mercado de venta 
digital está igualando a los de venta física. Sin 

embargo, Martín asegura que la gente todavía no 
confía en la compra en línea. “Nuestra entrada 
es un código QR, es una entrada digital súper 
segura, sólo la podemos verificar nosotros, pero 
no confían. Dicen ¿qué hago con esto?”, cuenta. 

Los organizadores de eventos le han dado gran 
acogida a Buen Plan. Los chicos les otorgan un 
vínculo especial en su página web para que ellos 
mismos carguen, editen y personalicen su even-
to. Además, les dan un panel para que vean las 
ventas que han hecho, los intentos de compra de 
sus clientes y el método de pago que han utiliza-
do. Para que a través de esta información los or-
ganizadores de eventos puedan tener una mejor 
idea sobre su mercado.  

Buen Plan está disponible en página web o en 
una aplicación. Ahí pueden observar la agenda 
de diversas actividades culturales, artísticas, en-
tre otras, o comprar tickets de eventos que se 
realizan en Quito y en otras ciudades. 

En busca
de un Buen Plan
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